Ser español en Guadalajara (México). Identidades de los españoles residentes en el extranjero

Moya Alfonso, Rafael rafaelmoya.slg@gmail.com Universidad Pablo de Olavide (UPO)

Aunque el campo de las identidades nacionales y colectivas ha sido ampliamente tratado desde muy diversas disciplinas, son menos los autores que se han ocupado de los sentimientos identitarios de aquellos españoles residentes fuera de España, un colectivo vivo y en plena expansión. Entre estas comunidades, las radicadas en países latinoamericanos tienen una especial significación, no solo por el volumen de la colonia, sino también por la importancia económica y social dentro de la sociedad de acogida, y los lazos históricos que nos ligan.

Desde una aproximación descriptiva, mediante el uso de una metodología cualitativa, se analiza el discurso de españoles residentes por largo tiempo en Guadalajara (México); de primera y sucesivas generaciones, originarios de comunidades históricas y no históricas. Para establecer como se ha mantenido o modificado la identidad nacional de estos ciudadanos se analizarán diferentes aspectos relevantes. En primer lugar, la visión que tienen de España desde su posición privilegiada, externa pero a la vez interesada, para después describir la forma en que las distintas identidades se han ido imbricando, la una con la otra, y terminando por los sentimientos y conductas, más cercanas a lo español que a lo mexicano que estos ciudadanos manifiestan tener.